

zar estas líneas con el título de «Útil para todos.» Sabido es que las lámparas incandescentes se gastan é inutilizan por completo al cabo de algún tiempo de prestar servicio (600 horas, aproximadamente).

También es notorio que, á medida que van perdiendo estas lámparas su poder lumínico, aumenta paulatinamente el gasto de fluido eléctrico.

La causa que motiva la disminución del poder lumínico no es otra que el desprenderse poco á poco el carbón que cubre el filamento, cubriéndose en cambio de partículas de aquél las paredes internas de las lámparas. Pues bien, la Sociedad de Lámparas Regeneradas ha resuelto el problema de manera ventajosísima para el consumidor, que de aquí en adelante encontrará una respetable economía en el alumbrado.

El precio de una lámpara nueva es el de una peseta á 1,50, y su duración no excede de tres meses; pues bien, regenerándola se obtiene una bombilla completamente limpia, y cuyo filamento produce una luz intensísima y una economía del 60 por 100.

Así es que ya lo sabe el público: no debe tirar las bombillas usadas, sino cambiarlas por otras nuevas, sólo por unos céntimos, en el depósito del Sr. García, dueño del establecimiento de óptica de la calle de Carretas, núm. 3.

De noche puede el público apreciar las ventajas de las lámparas, comparando el poder lumínico de dos arcos que en su puerta tiene el Sr. García: uno de lámpara regenerada y otro sin regenerar.

## Vida Política

### El catalismo

La nota dominante en los círculos políticos ha sido la general protesta contra las graves manifestaciones hechas por el doctor Robert en el Congreso.

Se lamentaba que la sesión hubiera terminado sin que del banco azul saliese una voz enérgica de protesta contra doctrinas que habían herido los sentimientos patrióticos de la Cámara. Sólo un Gobierno muerto —se decía— puede mantener esa actitud de pasividad y de apatía en un debate en que se ha puesto en cuestión el concepto de la unidad nacional y las más fundamentales prerrogativas del Estado.

El discurso del Sr. Paraíso, que por el estado de ánimo de la Cámara produjo poca impresión, no obstante la violencia de algunos de sus paisajes, que indirectamente venían á dar la razón á los catalanistas, no era, ciertamente, la contestación que requería el discurso del doctor Robert. Hacía falta una protesta calurosa, que ayer se echó de menos.

Abundando en estas ideas nuestro respetado colega *El Imparcial*, dedica á este asunto el editorial de hoy y bajo título tan significativo como el de: *¿Dónde está el Gobierno?* dice así:

«Trátase, un día, de la cuestión de Hacienda. En el propio campo liberal se hacen trabajos contrarios á la política de nivelación, base de toda obra de preparación eficaz de la combatida y deteriorada España. El Sr. Urzaiz, entregado á sus propias y únicas fuerzas, se defiende como puede. Se hace preciso auxiliárle en sus esfuerzos por defender aquella política, y ¡es el señor Villaverde quien para tal empresa se levanta en el Congreso!

La Unión nacional, con mejor voluntad que acierto, procura introducir la aspiración popular de economías y reformas en el costoso, complicado é inútil artificio formado según las reglas de la política de los partidos. En su afán é inexperiencia atropella hasta los mismos preceptos de la Constitución del Estado. Hay que volver por los prestijios de éste, y ¡es el Sr. Silvela quien toma esa empresa á su cargo!

El catalismo entra en línea. Combate desmembradamente la unidad de la patria. Salta por encima de la verdad de la historia y de la lógica. Agravia con sus cargos, sus cifras y sus comparaciones de mala fé al resto de los españoles. Formula con crudeza su demanda. Enseña la oreja separatista ¡é impulsa á levantarse, para contestarle, al Sr. Romero Robledo!

¿Y el gobierno? ¿Dónde está? En todos los casos citados, y singularmente en el último, á la cabeza del banco azul ha debido manifestarse el alma de la nación. ¡Esta no se ha dejado ver ni siquiera á través de unas persianas! Sin esperar á que nadie defendiese la causa que le está confiada, en vivo, en caliente, antes de que la impresión se desvaneciese ó los conceptos se desvirtuasen, la voz más autorizada del poder ejecutivo ha debido alzarse para afirmar el verdadero concepto de patria, para rechazar ponzoñosos sofismas que á la desintegración de ésta tienden, para mantener la acción del Estado sobre todo interés parcial subversivo y toda aspiración facciosa, para poner, en fin, las cosas en su punto, sin pasión, sin violencia, pero con majestad.

¿Se ha verificado algo de eso? No faltará quien diga que el gobierno espera el último término del debate, la última escena del drama para intervenir en él. En las discusiones de ritual—en la de un mensaje de las Cortes á la corona, por ejemplo—cabrá entrada semejante; ahora, no, ¿Quién recibe las heridas de un discurso como el del Sr. Robert? ¡La nación! ¿Y quién debe representar á la nación con mayores títulos que su gobierno? ¡Nadie!

La impresión es tan general y unánime, que á no existir dificultades de orden constitucional para la vida económica del Estado, ya se hubiera planteado la crisis total y realizado un cambio de gobierno.

\*\*

Este no muestra gran empeño en acelerar la discusión de los presupuestos, pero es seguro que aun apelando á las sesiones dobles, serán ley antes de 1.º de Enero.

\*\*

Nuestro apreciable colega *La Crónica* padece verdadera obsesión por todo cuanto se relaciona con el Distrito de Brihuega.

Un hecho tan sencillo dentro del orden político-fusionista, como es una cesantía sin causa que la motive: la del Secretario de la Junta de Beneficencia nuestro querido amigo D. Alberto Belmonte, y que en estilo jocoso sólo se presta al comen-

tario de que hay que tener paciencia, pues la risa va por barrios, le sugiere al citado colega un simil, que aun favorable á nuestro amigo, por honor al Conde de Romanones, consideráramos altamente inoportuno.

Nos pinta *La Crónica* una corrida de toros, en la que figuran como elementos esenciales de la lidia, el toro, Don Tancredo y un peón de capa.

Admitimos, querido colega, que D. Alberto haga de Don Tancredo, subido en su pedestal, y que D. Antonio Hernández haga el papel secundario de peón de brega, cuando siempre ha sido director de lidia.

En la adjudicación de estos papeles, estamos conformes de toda conformidad.

En lo que no podemos estarlo es en lo otro... en adjudicar á la tercera persona el papel ni airoso ni airado de menearse un poco y derribar á Don Tancredo.

*L'Echo de Paris*, en su número del 23, publica una *interview* celebrada por su corresponsal con el doctor Robert.

Conocido el discurso de éste, sus manifestaciones al periodista francés tienen escasa novedad. Sin embargo, conviene recoger sus asertos.

«—He afirmado ante el Parlamento—dijo el doctor Robert—que Cataluña no desea, en ningún modo, su anexión á Francia, que quiere permanecer unida á la madre Patria; pero que es autonomista hasta la médula de los huesos. Como mi lenguaje ha sido muy moderado, se ha creído poder deducir que el partido catalanista había echado agua á su vino.

«Esto es un error: nosotros no borramos nada del programa de Manresa, que, como usted sabe, reclama una autonomía administrativa completa y el reconocimiento de la lengua catalana como lengua oficial en Cataluña. Si no se nos concede lo que pedimos, el Gobierno sufrirá las consecuencias de una intransigencia que ya ha causado la pérdida de Cuba y de Filipinas.

«El regionalismo dará mucho hilo que retorcer á los Gobiernos. Dentro de algunos años expirará el arreglo económico efectuado entre las provincias vascas y el Poder central, en virtud del cual esas provincias recaudan los tributos, se administran ellas mismas y pagan al Estado una cuota fija anual.

«Existe un arreglo análogo con Navarra por un tiempo indefinido; pero el arreglo con las provincias vascas debe expirar hacia 1904. Los vascos, que lo han aceptado, han jurado fidelidad al Rey; cuando ese concierto termine, ¿no juzgarán que se encuentran desligados de su juramento?

«Respecto á Cataluña, si ve que sus reclamaciones no son escuchadas, aprovechará cualquier circunstancia para conseguir su objeto y se aliará con quien le pueda ayudar.»

Añade el corresponsal que las últimas palabras del doctor Robert parecen confirmar el rumor de que los catalanistas han concluido una alianza con los carlistas.

## Los motores

Los que creen que los automóviles harán desaparecer el empleo de toda clase de animales de tiro para la tracción de los vehículos, no pueden menos de esperar que también resolverán los automóviles la tracción de otro género que exigen las faenas agrícolas: los arados, las segadoras, guadañadoras y sembradoras arrastradas por automóviles los consideramos tan asegurados como lo están hoy los motores eléctricos en los tranvías.

La primera demostración de que nos vamos aproximando al automovilismo general en la agricultura la hemos tenido el año pasado en la Exposición de París, en la cual dos grandes casas constructoras de segadoras y de guadañadoras han presentado máquinas de guadañar, moviéndose automáticamente por motores de gasolina. De esto á la segadora atadora automóvil no hay si no un paso, que de seguro se dará si no se ha dado ya; pero nadie pondrá en duda que, si se puede segar hierba con automóvil, con mucha más razón se podrá arar y sembrar con él.

Las dos poderosas Sociedades que constituyen ya guadañadoras industrialmente son las de McCormick y la Compañía Deeringer, por supuesto americanas. Estos aparatos, en la parte que se refiere al corte, no ofrecen novedad alguna, pues son las mismas cuchillas de movimiento alternativo, característico de estos aparatos.

El carruaje es lo que ha sido preciso acomodar á la nueva aplicación, y para ello el motor es de dos cilindros horizontales, porque los verticales causaban movimientos en este sentido, bastantes para impedir el corte regular de la hierba. La cámara de válvulas se coloca debajo de los cilindros, y las válvulas de admisión y de escape se montan en el mismo eje.

La válvula de escape funciona por una varilla de movimiento alternativo, que á su vez pone en movimiento una manivela en un vástago. Las manivelas se colocan en un ángulo de 180 la una con respecto de la otra para establecer el equilibrio; un tubo grueso se coloca debajo de los cilindros, y lo atraviesan otros tubos que van del carburador á la válvula de admisión. En la máquina de la Compañía Deeringer el motor es vertical, que es casi la única diferencia, por más que en los detalles cada una de estas fábricas ha resuelto los mismos problemas por medios distintos.

No consideramos de interés de escribir estas máquinas guadañadoras automáticas en todos sus órganos, porque las creemos sólo el principio de lo que habrá de hacerse que se parecerá muy poco al actual; y desde luego, bien se puede asegurar que, aun cuando en los Estados Unidos empleen hoy los motores de gasolina, al cabo no puede evitarse que sean los eléctricos los que dominen en la agricultura para todos los fines, utilizando la fuerza hidráulica siempre que se pueda, y en no pocos casos se verán también las máquinas guadañadoras, segadoras, etc., con motores eléctricos de corrientes producidas por el viento. Entre tanto, lo que tiene gran importancia en este momento es que los automóviles guadañando en los campos americanos no sea ya una aspiración de los espíritus progresivos, sino una máquina completa que se construya en escala industrial. Todo lo demás que vendrá detrás será la consecuencia de esto.

## ACEITES FINOS

### Su elaboración

La elaboración de aceites finos en España es un problema que debemos resolver muy deprisa, si no hemos de quedarnos lastimosamente rezagados en esta industria, en que Italia y Francia nos aventajan tanto, arrebatándonos los principales mercados de Europa.

Somos la nación más productora de aceites y también el país que menos exporta, y exporta menos por su poco esmero en la elaboración.

¡Cuánta riqueza podríamos acumular si una vez siquiera diésemos muestras de iniciativas para romper con viciosas prácticas!

Para producir aceites finos se requiere: Primero, tener sentido común, aceptando los buenos procedimientos y desechando los rutinarios; segundo, proveerse de instrumentos adecuados; tercero, evitar la trituración del hueso de la aceituna, que comunica al aceite el sabor acre que contiene; cuarto, usar bien una máquina despulpadora ó emplear rulos ó cilindros de relivo poco peso para que el hueso no se rompa; quinto, practicar muchísima limpieza en las vasijas de conservación, que deben ser de hierro, con el interior esmaltado ó tinajas de fondo y paredes vidriadas que son más económicas.

Antes y después de la campaña, debe procederse á la limpieza de vasijas para el lavado de legía, agua hirviendo y últimamente un tercer lavado con vinagre.

Gran parte de los éxitos en la elaboración de aceites finos depende de la observancia de las precedentes reglas.

## Ultima Hora

### POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL.

Telegrama número 3.088

Madrid, 29-14

### El frío

Telegramas recibidos de Burgos y Teruel acusan que en dichas poblaciones ha sufrido un gran descenso la temperatura.

En Madrid se ha notado hoy un frío intenso, habiéndose helado gran parte del estanque del Retiro.

Telegrama número 3.089

### Los banquetes de Moret

Madrid, 29-14

Pasado mañana domingo, comenzarán los banquetes ofrecidos á los Diputados á Cortes por el Presidente del Congreso D. Segismundo Moret.

Dichos banquetes se celebrarán en la Casa Lhardy y han sido contratados 300 cubiertos, al precio de veinticinco pesetas cada uno.

Algunos ministeriales se abstendrán de asistir á esos banquetes.

Telegrama núm. 3.090

Madrid, 29-14

### Próximo indulto

Con objeto de solemnizar el cercano alumbramiento de S. A. R. la Princesa de Asturias, en el primer Consejo de Ministros que se celebre, se tratará de conceder el indulto á los reos condenados por delitos políticos.

### Reclamación al Sultán

Por el Ministerio de Estado se ha formulado una enérgica reclamación al Sultán de Marruecos, con motivo de la agresión de los moros al Cónsul de España en Tetuán.

Telegrama núm. 3.091

Madrid, 29-14

### Los presupuestos

Háblase nuevamente de la posibilidad de que para primeros del próximo año no estén aprobados los nuevos presupuestos.

Los republicanos están dispuestos á combatir la sesión permanente, y los tetuanistas no prestarán su conformidad á que se celebren sesiones dobles en las Cámaras.—Ese.

### URGENTE

Telegrama núm. 10.597

Madrid, 29-17

### Pi y Margall agonizando

El ilustre republico Sr. Pi y Margall, ha entrado en el periodo agónico.

Los médicos creen inminente un funesto desenlace.

Los diputados republicanos, sorprendidos por la noticia, se dirigen desde el Congreso á casa del enfermo.—Ese.

## Mercados

### Trigos

Los últimos avisos recibidos del extranjero acusan una ligera alza en las cotizaciones.

En Paris las ofertas eran regulares al principio de la reunión y la demanda también era activa.

El mercado sostenido anotándose los precios con alza de 5 á 10 céntimos sobre los cotizados ayer.

El corriente mes se pagó á 21'80, Diciembre se hizo á 21'80 y después á 21'85, Enero y Febrero se pagaron á 22'15, los 4 primeros se trataron á 22'40 y 22'45 y los 4 de Marzo á 22'80.

Al cerrar el mercado quedó encalmado.

### Mercado de Barcelona

#### POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL.)

Telegrama número 910

Barcelona, 29-11 m.

Los compradores se hallan retraídos y en expectativa de mayor baja en los precios que se mantienen sostenidos para los trigos de Castilla.

Pagóse Sigüenza á 44 y medio reales fanega.

Solo se hacen operaciones precisas para el consumo corriente.—ARELLANO.

### Mercado de Valladolid

#### POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL.)

Telegrama número 282

Valladolid, 29-12'05

Se ha vendido hoy el trigo en los almacenes á 44 reales y tres cuartos fanega y en el canal á 43 y medio reales.

La cebada á 27.—CORRESPONSAL.

## METEOROLOGIA

### OBSERVACIONES DEL PARQUE DE ABROSTACION

#### MES DE NOVIEMBRE

	DÍA 27	DÍA 28	DÍA 29
Presión barométrica:			
9 (mañana).....	702'16	700'49	701'83
15 (3 tarde).....	701'44	699'64	705'25
Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, en m/m.....	7'9	0'8	»
Cantidad de agua evaporada en m/m.....	0'2	»	2'2
Temperatura del aire:			
Máxima.....	4'2	3'8	4'8
Mínima.....	-1'4	-3'0	-3'2
Velocidad del viento en kilómetros por hora:			
Máxima.....	23	49	55
Mínima.....	0	0	0

### COCINA DE LA REGION

#### Sopa de puré de zanahorias

Elíjense zanahorias nuevas y móndense, tomando únicamente la parte encarnada de ellas, que se echa en una cacerola con manteca y una pulgarada de azúcar; se voltean lentamente y se mojan con caldo, añadiendo dos patatas mondadas y crudas.

Se deja cocer durante dos horas, se pasa por el tamiz y se sirve esta sopa con picatostes de pan.

DR. ZAMPA.

SE VENDEN en buenas condiciones unas 130 ovejas con corderos. Para tratar en Guadalajara, Jádenes, 50, (Carrera).

#### Arriendo de pastos

Se arriendan los pastos de la dehesa de Medianedo (Yunquera). Para tratar de las condiciones, dirigirse en esta capital á D. Juan Miranda, Mayor alta, 54.

#### VENTA DE UN MOLINO ACEITERO

Se vende uno, sito en la calle de Budierca de esta Ciudad, con todos los artefactos propios de la industria.

En la calle de Miranda n.º 1, darán razón de su precio. 3-1

Guadalajara: Imp. de Enrique Burgos.